
一定有不少人还记得小
时候第一次走进电影院时的
激动，也一定有不少人会怀
念小时候看露天电影时的兴
奋，或许还有不少人会时常
回忆起年轻时与恋人一块儿
在电影院里度过的浪漫时光
……

随着家庭影院和电脑的
普及，电影院逐渐淡出了人
们的生活。从

VCD

、
DVD

到
网络，市民们可选择的看电
影方式逐渐多起来。这些相
对而言更方便也更便宜的娱
乐方式在使市民的娱乐方式
趋向多元化的同时，也以不
可阻挡的势头冲击着我市的
电影院。而在这股冲击中勉
强坚持下来的，只有山城区
红旗电影院。

有关电影院的回忆：
“第一次进电影院时，感觉
挺自豪的”

市民孙女士非常怀念小
时候去电影院看电影的时
光。“小学时，学校曾组织我
们去看《妈妈，再爱我一次》。
老师说这部电影非常感人，
还让每个人都带上手绢。那
是我第一次在电影院看电
影，感觉还挺自豪的。”孙女
士说，“我有个同学的亲戚在
电影院工作，后来偶尔也能
跟着她进电影院看场电影。
《泰坦尼克号》上映的时候，
爸爸妈妈和亲戚都去电影院
看了。那时我年龄小，我妈说
这部电影不适合小孩子看，
就没带我去，为此，我可生气
了。”

今年
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岁的于先生回
忆说，小时候，每当有人家
里有红白事时，就会找人在
街上放电影，而和邻家小孩
一块儿看露天电影则是那时
候最大的乐趣。搬个小板
凳，跟父母要上几毛钱，到
点着蜡烛摆摊的小贩那儿买
点瓜子，边吃边看，非常惬
意。初中时，已经有了零花
钱的于先生会偶尔去电影院
看场电影，让他印象颇为深
刻的就是电影放映前四周一
片漆黑时，心中充满期待的
感觉。

上世纪80年代是我
市电影业的黄金时期

上世纪
80

年代是我市
电影院效益最好的时期。当
时，看电影在老百姓的娱乐
生活中占有很重要的地位。
尽管当时的放映设备、影片

质量和影院环境都无法和现
在相比，可在娱乐方式尚不
多样的情况下仍然吸引了不
少观众。

今年
45

岁的市民刘先
生告诉记者：“当时没有太多
的娱乐方式，家里有电视机
的也比较少，能去电影院看
场电影已经算是一种奢侈的
享受了。虽然那时候的电影
院冬天冷得像冰窖，夏天热
得像蒸笼，可是在谈恋爱的
时候能带着女朋友去电影院
看场电影是件非常浪漫的
事。”

那个年代，电视机尚未
普及，而作为市民获取外界
信息主要途径之一的广播，
可收听的节目也不多，电影
院就成为很多人休闲娱乐的
首要选择。当时，放映过的每
一部电影几乎都为市民所熟
知。如《妈妈，再爱我一次》、
《地道战》等电影都非常受市
民欢迎。

据 有 关 部 门 统 计 ，在
1982

年电影票价仅为两角的
时期，当年上映的《少林寺》
创下了

1

亿元的票房纪录，
足见当时电影院在老百姓生
活中的地位。

到了上世纪
90

年代，我
国开始引进国外大片，进一
步激发了市民看电影的热
情，特别是《泰坦尼克号》等
奥斯卡获奖影片上映时，电
影院的上座率非常高，其中
不少影片还吸引了市民反复
观看。有时候为了能提前买
到一张电影票，还得找熟人、
托关系。

进入本世纪，电影院
逐渐被市民冷落

上世纪
90

年代末，全市
共有电影院

16

家，而市区电
影院最多的时候曾达到

6

家。但仅仅几年光景，这些电
影院已陆续关门，只剩下一
家红旗电影院，经营状况还
不尽如人意。

2002

年，全国电影行业
开始按照国际惯例自上而下
推行“院线制”。之后的几
年，电影发行放映市场迅速
向大城市、大院线、大影院
倾斜。大城市的大院线迅速
发展，而中小院线则持续低
迷，许多中小城市的影院都
相继关门，我市也不例外。
成立于

1958

年的红旗电影
院是目前我市唯一一家电影
院，而作为奥斯卡院线，因
为票房太差，在国内一线城
市上映的大片通常要

1

个多

月以后才能在我市看到。
6

月
23

日上午，记者看
到，红旗电影院大门紧闭，门
口贴着《熊猫回家路》的宣传
画，破旧的门面与旁边地王
广场的热闹形成了鲜明对

比。电影院工作人员刘女士
告诉记者，电影院周一至周
五只在下午对外开放，规定
的售票时间为

14

时
40

分，
至于是否售票还要看具体情
况。

据了解，该电影院内共有
500

个座位，票价
10

元。这
样的票价与郑州一些影院相
比，已经算是便宜了。刘女士
告诉记者，即便是这样，电影
院的上座率也非常低，但只要
能卖出两张电影票就会正常放
映。刘女士说，现在来看电影
的人已经很少了，即使是一些
在国际上很有影响力的电影，
也很少有人问津。而据该电影
院另一位工作人员介绍，电影
院的设备已经有些落后，环境
也不太理想，加上电影院又位
于市民不断迁出的老城区，所
以票房非常差。该工作人员
称，电影院目前处于亏损状
态，

2007

年全年的票房只有
5

万元。

娱乐方式的多元化
使电影院淡出人们的视野

随着市民生活水平的提
高，电视机开始走进千家万户，
同时电视节目也开始多样化，
看电视成为越来越多人的主要
的娱乐消遣方式，电影院逐渐
淡出人们的视野。

市民叶女士对记者说：“小
时候，一个邻居家有台电视机，
我和小伙伴们经常在吃过饭后
跑到邻居家看电视。后来我家
也有了电视机，虽然是台黑白
的，节目也不多，但总算不用花
钱去电影院看电影了。另外，
电影院毕竟是公共场所，没在
家随便，所以就很少去电影院
了。”

随着
VCD

、
DVD

和家庭影
院的逐渐流行，市民花几元钱
买张光碟，就可以在家里看到
国际大片，而一张

DVD

光碟常
常可以压缩十几部国际大片，
比起在电影院看电影实惠很
多。

1998

年，好莱坞电影《泰坦
尼克号》在中国取得了

1.04

亿
元的票房，但是，更多的市民却
选择了在家里观看。

而随着电脑和网络的普
及，互联网又给人们提供了一
种更为方便和实惠的看电影方
式。

26

岁的李女士说：“在网上
看电影，想看什么一搜就行了，
一次看不完还可以分两次看。
足不出户就可以看到所有想看
的电影。”

此外，
KTV

、茶楼、西餐
厅等各种娱乐休闲场所的逐渐
兴起，使得市民的娱乐方式更
加多元化。除了看电影之外，
人们又有了更多的去处。这些
因素都导致了我市电影院的衰
落。对于大多数市民来说，坐
在电影院里看电影，已成为一
种回忆。

“别让电影院从城市中
消失”

在新区某事业单位工作的
张先生是个十足的影迷，每次
有好电影上映，他都要专程跑
到郑州的电影院看。他对记者
说：“好电影，只有坐在电影院
里看才有感觉。虽然去郑州看
电影花费有点高，但还是值得
的，如果鹤壁有好点的电影院
就好了。”一网友也说：“其实在
内部装修好、配套设施好的电
影院里看电影还是很享受的。”

像张先生这样的电影迷都
很希望新区能有家好的电影
院，但也有人认为在新区建电
影院没必要。例如，网友“爱上
你的爱”说：“投资电影院的首
要前提是能赚钱，就鹤壁目前
的消费水平，我看还是别劳民
伤财了。”记者在采访中了解
到，大部分市民都希望能在新
区建电影院。

市民宋慧娟认为，电影院
不仅是市民们的娱乐场所，更
反映出一座城市的文化发展水
平。一座没有电影院的城市，总
给人一种缺憾感。宋慧娟说：
“请别让电影院从城市中消
失。”

拥有一座像样的电影
院是必然趋势

2005

年，为推动我市文化
产业的发展，市工商局出台了
《关于大力支持文化产业发展
的意见》，《意见》中指出，将大
力支持文化企事业单位转企改
制；支持和引导非公有资本以
股权受让、合资合作等方式参
与国有文化企业的改组改造；
在中方占主导地位的情况下，
允许外商以合资合作的方式，
设立和经营演出场所、电影院、
演出经纪机构等企业，参与国
有书刊、音像制品发行企业股
份制改造。

记者从淇滨区招商办了解
到，由湖北银兴影业投资管理
有限公司投资的银兴文化广场
项目已在淇滨区正式签约，该
项目中包括一座现代化四星级
以上的电影城。

市文化局社会文化科科长
黄建昌告诉记者，就我市目前
的消费水平来说，电影院的票
房可能不会太理想。但随着新
区人口的增加和市民生活水平
的不断提高，市民在文化娱乐
上的消费会逐渐增加，电影院
在市民生活中的重要地位也会
日益凸显。因此，从长远来看，
配合我市“建设大城市”和“文
化强市”的发展思路，拥有一座
像样的电影院是必然的趋势。

相关链接
■

院线制
院线制的定义：由一个发行主体以资本

和供片为纽带，与若干影院组合，实行统一

品牌、统一排片、统一经营、统一管理的发

行放映机制。 是发行公司拥有影院的资产

或与影院存在资产连接， 二者有着共同的

商业利益和目标的一种模式。

比如在美国， 整个电影市场流程中最

关键的环节是制片和放映。 至于发行环节，

因为实行的是“院线制”，一个老板既是中

间发行商又是放映商， 可以直接从片商或

发行代理商那里拿到片子， 并根据影片的

重要性马上安排放映， 中间发行环节被最

大程度地精简了。

■

院线
同一机构或者组织所按照不同的权利

方式拥有多家电影院， 并对这些电影院实

行统一管理的体系称为院线。

■

票房
一部电影放映期间累计之总收入。
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电影院———那片日渐消退的文化绿洲
———我市电影院现状调查

6 月 18 日，电影《南京 !南

京 !》正在山城区红旗电影院上

映，而这部电影在全国各大影

院早已下线。 市民何时才能在

第一时间欣赏到最新上映的

电影？ 我市的电影院又将走向

何方？

╝

╔ ╗

╚

山城区红旗电影院售票处

红旗电影院门口的电影海报

□
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